

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mañón Mártes 19 Noviembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1.50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.067

## Correspondencias

Madrid 15 Noviembre.

Casi todos los periódicos ministeriales desmienten anoche la noticia que corrió ayer sobre tratos y convenios para llegar á una reconciliación entre los Sres. Sagasta, Gamazo y general López Domínguez, de modo que al reorganizarse el Gabinete, estos tres personajes ó personas íntimamente ligadas en ideas políticas con los dos primeros, estén reunidos en el futuro Ministerio.

Es de advertir que «El Correo», que es el diario más genuinamente representante del Sr. Sagasta y de su política, se limita á decir que no sabe nada de este asunto y no á negarlo, como otros periódicos, para quienes nunca es cierto lo que ellos no saben antes que los demás.

Como se trata de un asunto cuya realización práctica no es inmediata y que aún estará bastante tiempo en negociaciones no es extraño que unos afirmen y otros nieguen, según su capricho ó intereses, pero merece citarse el hecho de que teniendo que elegir ayer el Consejo de Ministros el mariscal de campo que debe ser ascendido á teniente general y habiendo dos candidatos, un amigo íntimo del general López Domínguez, el Sr. Bermudez Reina, y un recomendado del general Martínez Campos, que era el Sr. Galvis, el Consejo decidió el ascenso á favor del primero, aunque para no descontentar del todo al general Martínez Campos, acordó que la primera vacante de teniente general que ocurra se dé al general Galvis.

Este suceso indica que hay corrientes conciliadoras entre el Sr. López Domínguez y el Gobierno.

Además, el principal obstáculo para entenderse el Sr. Sagasta con el Sr. Gamazo, en la cuestión financiera, es la oposición del ministro de Hacienda, Sr. Gonzalez, al impuesto sobre la renta de la Deuda del Estado; pero el Sr. Gonzalez, según dicen sus amigos, está deseando dejar la cartera, no por disidencias políticas, sino por atender á su salud, quebrantada por el exceso de trabajo, y se cree que si el Congreso ha aprobado los presupuestos para cuando lleguen las vacaciones de Pascua, será uno de los primeros en facilitar al Sr. Sagasta la modificación ministerial.

Claro es que el presidente del Consejo negará terminantemente todo propósito de cambiar de ministros hasta que llegue el caso de hacer la modificación, pero bien puede asegurarse que ésta tendrá, por principal objeto, reconciliarse con los gamacistas, y que no la hará si no lo consigue.

La interpelación del general Cassola sobre las licencias temporales concedidas últimamente por el ministro de la Guerra, interrumpirá hoy en el Congreso el debate sobre el sufragio universal, y quizá dos ó tres días, porque los asuntos militares suelen ser los que dan más que hablar.

Créese, sin embargo, que el proyecto del sufragio camine con más rapidez de lo que se esperaba, porque habiendo reco-

mendado á sus amigos el Sr. Romero Robledo, que sale hoy para Andalucía, á restablecer su salud, que no creen obstáculos á esta reforma, queda reducida la oposición á la que hagan los conservadores y el Sr. Mártes, aunque no es seguro que este último combata el proyecto del Gobierno.

Hasta fines de la próxima semana no empezará la discusión de los presupuestos.—P.

Madrid 15 Noviembre.

Como el debate de la interpelación Bosch en el Senado ha sido un verdadero fracaso, parece que ya no harán uso de la palabra los Sres. Eduyén y Sardeal, reservando sus fuerzas las minorías para la discusión de carácter político que se planteará cuando presente su proposición el Sr. Botella.

Esta liza durará algunos días, y de ella se prometen sacar partido las oposiciones, dejando malparado al Gobierno; sin embargo, ya se sabe por anticipado que el general Martínez Campos continuará guardando silencio, y que la proposición no se votará, pues la retirará antes su autor.

Al decir de un periódico de la mañana, D. Arsenio ha fijado su actitud de este modo: «Si se presenta una proposición que implique un voto de censura al Gobierno, me abstendré de votar; pero si la proposición es un voto de confianza, votaré en contra.»

Como nada de esto ha de suceder, pues la misma proposición Botella será retirada después de discutida, el Gobierno no corre el riesgo de que ostensiblemente se ponga enfrente de él el general, al menos por ahora.

A los ministeriales les preocupa poco el debate en la Alta Cámara, del cual, dicen, sacarán poco ó ningún partido las oposiciones. Éstas, añaden, se han convencido de que, para llegar al punto que desean, es preciso antes legalizar la situación económica y aprobar el proyecto de sufragio y una vez planteado todo el programa del partido liberal, esperar que la Corona obre como crea más conveniente.

Yo no sé si las minorías monárquicas opinarán así; pero el rumbo que llevan las cosas en el Congreso, así como el viaje á Antequera del Sr. Romero Robledo, y su encargo de que no se obstruyese la discusión del sufragio, es por demás significativo.

«El Liberal» insiste hoy en que es cierto que los Sres. Moret y Puigerver están conformes con el impuesto sobre la renta y con las economías del Sr. Gamazo.

Como esta era la base para la formación de un ministerio de conciliación, dicho se está que si los referidos señores persisten en entenderse, aquel proyecto cuenta con muchas probabilidades de llegar á ser un hecho.

Los ministeriales, apoyándose en lo mismo que dicen los Sres. Moret y Puigerver, niegan todas esas fantasías, y aún hay algunos que aseguran que tales cosas las inventa el Sr. Canalejas por si pegan, y sobre todo, para echar á volar su candidatura á la cartera de Gobernación.

He oído asegurar que cuando se discutan los presupuestos, ofrecerá gran motivo de controversia la conducta del gabinete, que ha renunciado á suprimir las administraciones diocesanas, aceptando el ofrecimiento de los prelates de realizar ellos las economías de 314.000 pesetas calculadas por el Sr. Canalejas.

También se discutirá la forma en que percibe sus asignaciones el clero, que, al decir de los que así se expresan, constituye un privilegio de que solo goza la Casa Real.

El discurso pronunciado ayer por el señor Figueroa (D. Alvaro), contestando á D. Lorenzo Domínguez, que consumió el primer turno en contra del proyecto de sufragio, no gustó mucho á una parte de la mayoría.

El antiguo republicano Sr. Canalejas se encargó de quitar peso á la carga, y por cierto que lo hizo como cualquier eléctrico de los más acreditados.

Si esta tarde no se discutiera la interpelación del general Cassola, de seguro que el Sr. Pidal se haría cargo de las palabras del joven ministro.

Por la tarde:

Congreso.

El Sr. Somogy pide datos de las multas impuestas á las compañías ferro-carrileras.

El Sr. García Añiza pregunta si el gobierno tiene facultades para incautarse de los bienes legados por particulares á los Institutos de segunda enseñanza.

Contesta el ministro de Hacienda que el gobierno se ha limitado á seguir en este asunto los precedentes sentados por el señor Moyano y otros ministros.

El general Cassola explica su anunciada interpelación sobre asuntos militares. Censura, especialmente, el licenciamiento de 8.000 hombres, que cree perjudicial para los intereses.

El discurso del general ha dado poco juego.

Senado.

Después de terminar su discurso el señor Capdepon, habló para alusiones el Sr. Nuñez de Arce, defendiendo la real orden aprobatoria del informe del Consejo de Estado.

Rectificó el duque de Tetuán, pidiendo la palabra para alusiones al marqués de Sardeal, cuyo discurso será de ataque al Sr. Sagasta.

Hasta el lunes no continuará el debate del sufragio universal.

La minoría coalicionista se ha reunido para acordar cómo intervendrá en los debates pendientes.—N

## LOS REYES DE SERVIA DIVORCIADOS

El rey Milano ha vuelto á Belgrado, y por consiguiente, la reina Natalia ha abandonado la capital de Servia. Los exconyuges serbios son así. El motivo del viaje del ex-rey es también una prueba más de la buena armonía en que vive la familia real. Cansados los regentes de oír un día y otro día pedir al rey niño permiso para ver á su madre, y no sintiéndose tampoco con fuerzas suficientes para soportar la universal

antipatía de todas las madres del reino, decidieron poner término al conflicto permitiendo que Alejandro y Natalia se vieran con frecuencia.

Todo, en efecto, hubiera ido bien, á no existir el odio implacable del ex rey á su bella consorte, y el recuerdo candente que guarda de sus sangrientas luchas. Para no aparecer á los ojos de su hijo como un monarca despreciable y como un hombre ridículo, es preciso que el rey niño tenga poco trato con su madre. De otro modo, ella, que nunca ha pecado de discreta ni sufrida se encargará de labrar en el corazón del pobre niño imagen muy poco edificante de su padre, y andando el tiempo, podría ocurrir que se encontrara completamente sólo con sus agravios y su sed de venganza.

A fin de impedir la posibilidad de tal suceso, ha regresado á Belgrado. La reina Natalia ha preferido aguardar en Nisch el desenlace de todo esto, antes de proporcionar al vencido de Sliwnitza ocasión de renovar escenas desagradables por el estilo de las que en otro tiempo amenizaban la vida conyugal de los reyes de Servia.

## UN AUTOGRAFO DE PRIM

En el Museo de Artillería de Madrid estuvieron el miércoles el general Pavia de Alburquerque y D. Juan Manuel Martínez para hacer entrega del último autógrafo del ilustre general Prim, escrito el mismo día en que fue villanamente herido en la calle del Turco.

Dicho documento es un borrador del discurso que debía pronunciar en las Cortes Constituyentes después de haber jurado el rey D. Amadeo, que debía llegar tres días después á Cartagena. El documento está escrito con profundo sentido liberal y con verdadera expresión de entusiasmo y respeto á los derechos individuales.

El general Pavia ha depositado ese histórico autógrafo sobre el uniforme del héroe de Castillejos y de Méjico, que se conserva en el Museo de Artillería.

## LAUDABLE DESPRENDIMIENTO

En un pueblo de la provincia de Avila cayó recientemente el premio mayor de la lotería, consistente en 500.000 pesetas.

Había tomado todo el billete para repartirlo entre aquellos vecinos el juez de la localidad, y en la distribución se destinaron 30 reales para un cabo y dos guardias civiles del puesto; pero no pudiendo uno de los guardias, por tener numerosa familia, desprenderse de los 10 reales que le correspondían y que le señaló el cabo, se interesó solamente en seis, y los cuatro restantes los abonó este, aumentando su participación en la suerte.

Cuando se divulgó que la fortuna había favorecido de tal modo á los partícipes del billete, el indicado guardia se lamentó en presencia del cabo de no haber podido tomar los otros cuatro reales, siendo el más necesitado, á lo que replicó el cabo, con desprendimiento poco común, que había jugado la peseta más como un préstamo que le hacía, y que recibiría premio en

igual cantidad de la que á él correspondiera.

### PROCESO NOTABLE

Dicen de Buda-Pesth que desde hace algunos días la justicia entiende en un asunto de gran resonancia.

Durante la agonía del arzobispo señor Anueli, patriarca cismático, algunas personas de las que le rodeaban, entre las que figuran su primer capellan Lamies y el rector del colegio Dnutziers, se apoderaron de su caja de valores y de la cruz patriarcal de oro. En la informacion abierta por el tribunal, el ayuda de cámara del patriarca declaró que su señor había muerto extrangulado; pero no ha podido comprobarse la veracidad del hecho. El capellán Lamies, el rector y otros varios cómplices, han sido reducidos á prision. El primero de ellos intentó envenenarse, pero se pudo evitar que llevara á cabo su resolucion.

### Telégramas

París 15.—Constituida la Cámara mañana, puesto que el número de actas aprobadas excede con mucho del indispensable para ese importante acto parlamentario, el lunes será leído el programa ó declaracion del gobierno respecto de sus planes y conducta para el porvenir.

Según noticias, el ministerio indicará el propósito de mantenerse en el poder, cumpliendo sus deberes, en tanto que la mayoría de los diputados no exprese el deseo de que dirijan otros hombres la administracion del país.

Recomendará la union y concordia entre los republicanos, y declarará que para lograrlo es necesario prescindir en la actual legislatura de las cuestiones puramente políticas, como son la revision constitucional y la separacion de la Iglesia y el Estado.

A juicio de los ministros, la Cámara deberá consagrarse á la discusion de los presupuestos y al exámen y aprobacion de ciertas reformas cuya utilidad es indiscutible.

El gobierno, por su parte, presentará proyectos para la reforma de la contribucion territorial y del impuesto sobre bebidas.

Si la Cámara no aprobase la declaracion, el gabinete presentaría la dimision inmediatamente.

Tánger 15.—Coméntase mucho, por atribuirle gravedad, el acto realizado por el dragoman de la legion italiana.

Hallándose en Casablanca penetró en el domicilio que ocupa el vicecónsul inglés y enarboló el papellón italiano á pretexto de que posee documentos del sultán.

El dueño de la finca se la concede al vicecónsul de Italia.

La colonia inglesa de esta ciudad se manifiesta muy disgustada.

Se cambian notas estos días entre las dos legaciones interesadas en la cuestion.

Berlín 15.—En una fábrica de pólvora de Hanau ha habido una explosion formidable.

A consecuencia de ella han muerto siete muchachas y un hombre, y han quedado gravemente heridas veintidos personas.

Londres 15.—El corresponsal de la «Politische Correspondenz» en el Vaticano, según telegrama de Viena, dice que la misión de sir Simmons en la corte pontificia tiene por principal objeto ofrecer el restablecimiento del tribunal eclesiástico en Malta, tal como existía en la época de los grandes maestros de la célebre orden que lleva el nombre de la isla.

En cambio, pedirá que el obispo católico de Malta sea elevado á la dignidad de metropolitano y primado de las misiones apostólicas en las posesiones inglesas de Africa.

Viena 15.—Segun telegramas de Bucarest ha presentado la dimision el ministerio presidido por el Sr. Catargi.

Sin duda el rey Carlos ha creído inoportuno firmar el decreto de disolucion de las Cámaras, que el jefe del gabinete deseaba obtener.

El general Mano ha recibido el encargo de organizar un nuevo gobierno.

Londres 15.—Al día siguiente de partir de Constantinopla el emperador Guillermo, se celebró en esa capital un Consejo de ministros, y se acordó adoptar medidas para poner término cuanto antes á la cuestion de Creta.

La primera de esas medidas ha sido conceder una amnistía á los insurrectos.

Hoy se ha promulgado el iradé del sultán otorgando esa gracia.

Madrid 16.—Los valores del Banco Imperial del Brasil han bajado 25 francos.

En la Bolsa de París se han desmentido los rumores de haber sido asesinado el emperador del Brasil.

Berlín.—A pesar de la negativa de la prensa oficiosa, es cierto que el Bundesrath discute actualmente el proyecto de construccion de nuevas líneas férreas extratéricas en las fronteras rusa y de Alsacia-Lorena.

Bismark se propone que los trabajos comiencen inmediatamente, aún antes de que la ley sea presentada y aprobada por el Reichstag, el cual se encontrará con un «hecho consumado» que no tendrá otro remedio que aceptar.

Londres.—Las huelgas se reproducen, amenazando con una general. Los obreros de la Compañía general de Navegacion están hace tres días en huelga, exigiendo aumento considerable de jornales.

La influencia de estos sucesos se refleja en el mercado monetario, pues, como la elevacion de salarios viene creciendo hace tiempo, necesitan los directores de toda clase de explotaciones mucho mas numerario.

París.—En la declaracion que probablemente hará el lunes el gobierno, despues de la constitucion de la mesa definitiva, insistirá en la necesidad de satisfacer los deseos de tranquilidad del país y hacer suceder una política administrativa á la política puramente especulativa; afirmará que es preciso abandonar la cuestion exclusivamente política, como las de la revision de la Constitucion y de la separacion de la Iglesia y del Estado, y anunciará la presentacion de los proyectos de ley relativos al impuesto territorial y al impuesto sobre las bebidas. Despues de esta declaracion ministerial, el gobierno indicará que espera un voto de confianza en la Cámara de los diputados, y que, si no lo obtiene, se retirará.

Mr. Bourec, ministro de Francia en Bruselas, ha llegado á París. Mr. Bourec ha venido á conferenciar con Mr. Spuller con motivo del Congreso antiesclavista que los delegados de las potencias van á celebrar en la capital belga.

Este Congreso, que tiene un carácter verdaderamente oficial, no tiene ninguna relacion con el que el cardenal Lavigerie queria organizar en Suiza.

Sin embargo, el arzobispo de Argel se interesa vivamente en las resoluciones que se tomen en la reunion de Bruselas, y ha encargado á monseñor Brincat, su coadjutor, que le tenga al corriente de todo lo que allí se decida.

Este prelado ha llegado á Bruselas, donde ha sido recibido por el rey Leopoldo.

Tolon.—El nuevo ministro de Marina ha enviado la orden de que se active lo más rápidamente posible la construccion de los buques que en la actualidad se hallan en los astilleros.

Roma.—La crisis financiera toma caracteres graves en Turin.

El Banco de Industria y Comercio de dicha plaza ha suspendido sus pagos, según se declara en el aviso fijado en la puerta del establecimiento.

El comercio de Turin está consternado, porque cree inminente la quiebra y con ella la ruina de otras entidades comerciales.

Se asegura que pasa de siete millones de libras el importe de los depósitos en cuenta corriente. La autoridad ha mandado custodiar con fuerzas el Banco, para evitar desórdenes.

## ASUNTOS DEL DIA

MAHON 19 NOVIEMBRE DE 1889

Mal efectos han causado las amenazas del general Cassola en el Congreso. Aunque haya dado despues explicaciones que atenuan el sentido de sus palabras, las quejas de las clases militares llevadas al Congreso con cierto énfasis, siempre parecen poco respetuosas con los altos poderes del Estado y poco compatibles con la disciplina que es la primera ley del ejército.

En el Senado, rozamientos y quejas personales. A esto le dan mucha importancia los personajes políticos que intervienen en los debates parlamentarios. El país fija poco su atencion en ello.

Son ya muchos los ministeriales disgustados por la conducta de la comision general de presupuestos, pues van pasando por ella los parciales de varios departamentos, sin que hasta ahora se haya logrado nada práctico respecto de los puntos más oscuros las dificultades más notorias ó los errores menos excusables que en todos ellos se observan, y que al cabo y al fin irán en toda su integridad al Congreso, con lo cual se dificultará forzosamente la discusion de un proyecto en cuya aprobacion están interesados cuantos ponen por encima de los intereses de bandería los generales del país y las altas conveniencias políticas.

A pesar de esto, cuando el tiempo avanza y se noten las dificultades que dejamos apuntadas, los mismos que hoy se expresan tan discretamente, serán capaces de echar la culpa de que la situacion económica no esté pronto legalizada al obstruccionismo de las oposiciones.

El gobierno parece resuelto á dejar al Congreso íntegra la cuestion de las excedencias, en vista de que tropieza á cada paso con nuevos inconvenientes, que dificultan un acuerdo unánime entre los ministros, los individuos de las subcomisiones respectivas y los interesados, entre los cuales hay muy pocos que se conformen con el procedimiento de la igualdad más absoluta.

Según telegrafian de Viena, se tiene por seguro que en la entrevista celebrada por los emperadores de Alemania y Austria en Inspruk, Guillermo II ha pretendido convencer á Francisco José de la conveniencia de no insistir en el propósito de mantener al príncipe Fernando de Bulgaria como medio de hacer desaparecer los recelos de Ru-

sia, extendiendo en compensacion su influencia en Servia.

Se relaciona con esta noticia la de una próxima visita del príncipe Fernando á Viena y la del Sr. Crispi á Friedricharube, añadiendo que Inglaterra se adhiere *á priori* al acuerdo de las potencias que se propongan resolver esta cuestion, causa principal de la tirantez de relaciones entre los imperios centrales y Rusia.

Otro hecho se relaciona con los anteriores, y es objeto de grandes comentarios en los círculos políticos de Viena, es el viaje del político búlgaro Zankoff, jefe del partido rusófilo á San Petersburgo, llamado á lo que se dice, por el Sr. Giers.

En la Cámara de diputados, después de vivo debate, se pone á votacion una proposicion de confianza al gobierno, siendo aprobada por 72 votos contra 54.

La discusion versó principalmente sobre los asuntos de Creta. Las oposiciones habían querido sacar mucho partido de este asunto para recriminar al gabinete; pero no han logrado lo que se proponían.

El sábado último se celebró en Baltimore el centenario de la fundacion de la primera diócesis católica en los Estados Unidos. En el discurso que con este motivo pronunció el cardenal arzobispo Gibbons, consignó que el número de católicos, que entonces era de 40.000, es hoy de diez millones.

El Papa envió al cardenal una carta, en la cual le felicitaba y se congratulaba de la reciente fundacion de la Universidad de Washington.

## Gacetilla

Después de aguda enfermedad, y á los pocos momentos de haber confortado su espíritu con los Santos Sacramentos, falleció en la noche de ayer la virtuosa y caritativa señora D.<sup>a</sup> Antonia Martorell y Caules, esposa y hermana respectiva de nuestros queridos amigos D. Antonio Pons y Orfila y D. Juan Martorell y Caules.

El entierro ha tenido lugar esta tarde, precedido de la Reverenda Comunidad de Presbíteros de la Parroquia de Santa Maria y seguido de numeroso y lucido acompañamiento.

Descanse en paz el alma de la finada, y reciban nuestros amigos y demás familia el más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de sufrir.

Con la solemnidad de costumbre hoy ha tenido lugar en el Palacio del Gobierno Militar de esta isla, la recepcion oficial con motivo de ser los días de S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Isabel II, habiendo asistido al acto los Sres. Jefes y Oficiales de los cuerpos é institutos de guarnicion en esta plaza, y demás corporaciones invitadas al efecto.

La carga de que ha sido portador el vapor «Menorca» es la siguiente:

60 cajas petróleo; 1 fardo tejidos; 141 cajones de tabacos; 8 bultos pastas para sopa; 1 saco almendron; 64 id. arroz; 27 id. habichuelas; 50 cerrones de pasas; 2 sacos patatas; 3 cestos tomates; 20 barras hierro; 20 sacos maíz; 20 id. salvado; 6 bultos sillas; 7 cajones huevos; 1 cesto manzanas; 1 cuartín aguardiente caña; 1 fardo camisetas; 200 sacos yeso; 45 de centeno; 2 id. castañas; 9 bultos sillas; 12 cestos tomates; 6 cubetas manzanas; 12 id. aceitunas; 1 cuartín anisado; 5 sacos bellotas; 4 barriles vino; 6 cubetas higos;

3 cajones dulces; 7 id. barquillos, 7 pipas vino; 1 cubeta aceitunas; 12 fardos esparto; 3 bocoyes vino; 14 fardos suela; 24 barriles vino; 1 saco tapones y otros efectos.

De uno de nuestros colegas palmenses, copiamos un párrafo de una carta que un emigrante á Buenos-Aires escribe á su familia.

Dice así:

«Por los diarios que me mandas me entero de los escritos de la prensa de Palma contra la fiebre que reina en Mallorca para emigrar á Buenos-Aires. Estos periódicos tienen razon en dar el grito de alarma, por cuanto esta República está atravesando una crisis monetaria y Dios sabe en que parará. La miseria abunda tanto hoy, como el bienestar en otro tiempo. Muchísimos son los emigrantes que viven de limosna y pordiosean por las calles, entre ellos gran número de mallorquines, hasta el punto de que nos vemos todos los dias asediados por los infelices que vienen á pedirnos prestado para comer. Te pido COMO UN FAVOR ESPECIAL QUE NO ME RECOMIENDES NINGÚN EMIGRANTE ni facilites nuestra direccion á nadie bajo ningún pretexto y si algo me mandas mándalo por correo y no por conducto personal.»

Sobre dicha carta llamamos pues la atencion de todos aquellos que sueñan como fácil un tesoro que solo pocas, poquísimas veces puede conseguirse con toda suerte de trabajos y privaciones.

El vapor francés «Emir», de la Compañía Tonache, que, procedente de Marsella, se dirigia á Argelia, se encontró el dia 9 del actual á la altura de las Baleares con un violento temporal, durante el cual una enorme ola le barrió por completo todo el puente, llevándose de cubierta cuatro pasajeros italianos éhiriendo mas ó menos gravemente á otros ocho. El capitán del «Emir» hizo cuanto exigía el cumplimiento de su deber para recoger á los cuatro infortunados pasajeros perdidos en el mar, resultando desgraciadamente estériles todos los sacrificios que se hicieron. Despues del convencimiento de que era inútil toda demora, el capitán mandó avanzar el vapor hácia Argel, quedándose los pasajeros y tripulantes vivamente impresionados por aquel terrible incidente.

El sábado último por la noche se reunió en Palma el Tribunal de oposicion á las escuelas de niños vacantes en esta provincia, para hacer la propuesta de los seis opositores aprobados, por órden de la suficiencia demostrada. La propuesta fué la siguiente: número 1, D. Enrique Terrés y Chevremond; 2, D. Jaime Qués y Reinés; 3, D. Pedro Tous y Nicolau; 4, D. Gabriel Comas y Ribas; 5, D. Sebastian Bagur y Quadrado, y 6, D. Tomás Balaguer y Bauzá.

Por tanto, los indicados en los cuatro primeros números ocuparán respectivamente las escuelas de Pollensa, Sansellas, Buñola y Bugar que son las actualmente vacantes.

El frío se ha desarrollado en alguna de las comarcas con bastante intensidad. En Puigcerdá ha descendido ya á cero, viéndose blanquear las montañas vecinas.

En nuestro llano el invierno se va se ñoreando lenta y gradualmente, como cumple á un invierno bien educado.

Menos mal si luego no sobreviene algún cambio brusco que dé al traste con la benigna temperatura que hoy reina.

El vapor «Hernán Cortés» resultó con cinco planchas de la mura de estribor ro-

tas. El «Withehall» ha quedado embargado, habiéndosele pedido 4.000 libras esterlinas de indemnizacion.

Queda confirmada la noticia referente á las probabilidades de que seria retirada la dimision que del cargo de Presidente del Círculo Conservador de Palma tenía presentada el Sr. D. Juan Massanet y Ochando.

Efectivamente; así ha sucedido ante las consideraciones que oportunamente le fueron expuestas por elevadas personalidades y en vista del deseo unánime de sus amigos políticos para que continuase en el mencionado cargo, toda vez que aquella renuncia se fundaba sencillamente en insignificantes apreciaciones que en nada afectaban á cuestion alguna importante de principios ni de conducta para la buena y ordenada marcha de aquella agrupacion política.

El dia 14 del actual por la tarde la guardia civil de Porreras detuvo á un sujeto de la misma vecindad, reclamado por el Juez de Instruccion de Manacor, como presunto reo de expedicion de un billete falso de á cien pesetas del Banco de España.

En Muro fué detenido el martes último por la mañana, un individuo, natural y vecino de Capdepera, por haber hurtado del predio Son Ferrer el dia 1.º del corriente, cuatro corderos y una oveja. Fué entregado con el cuerpo del delito á la autoridad correspondiente.

Han ocurrido algunas defunciones causadas por la viruela en Campanet, en donde parece que toma incremento esta epidemia.

También en Santañ se han presentado algunos casos.

En el vapor-correo de Valencia salió el jueves de Palma, con direccion á la Corte, nuestro distinguido compañero en la prensa D. Damian Isern, Director de «La Union Católica» de Madrid. Le despidieron á bordo muchos de sus amigos políticos.

La recaudacion obtenida por las Aduanas de la Península é Islas Baleares durante el mes de Octubre último, ascendió á la cantidad de 11.223.944 pesetas, ó sean 1.886 411 pesetas más que en igual mes del año anterior.

Han contribuido á la alza: los aguardientes, con un aumento de 1.250.612 pesetas, los petróleos con 432.721 pesetas, y los trigos con 69.910 pesetas.

En la recaudacion total han tenido alza las Aduanas de Alicante, Almería, Barcelona, Cáceres, Cádiz, Castellon, Coruña, Guipúzcoa, Lérida, Málaga, Murcia, Oviedo, Pontevedra, Salamanca Santander, Sevilla, Tarragona, Valencia, Vizcaya y Zamora.

Los pasajeros llegados de Palma á bordo del vapor-correo «Menorca» son los siguientes:

D. Antonio Vicens; Rafaela Cleo; Gabriel Covas; Catalina Pons; Catalina Pou; Juana Gelabert; Sebastian Bagur; Dolores Pelayo; Cristóbal Conejo; un Oficial y señora; Guillermo Fullana; Buenaventura Menendez; María Pascual.—Total 14.

En la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad se han tomado los siguientes acuerdos:

Se aprobó el acta de la anterior.

Se acordó pase á informe de la Comision de Beneficencia una instancia de D. Miguel Badoza Guerrero en la que solicita se le

conceda la prohibicion de una espósa.

Se acordó tomar en consideracion la manifiestacion hecha por el contratista de las obras del nuevo edificio del terreno del Hospital Municipal sobre comienzo de las mismas.

Se nombraron los presidentes de las mesas para las elecciones que deben tener lugar el dia 1.º de Diciembre próximo.

Se acordó arrendar la caseta carniceria número 10 por haber hecho abandono el arrendatario.

Se acordó que la comision correspondiente presente proyecto de cierre de los arcos de la plaza del Claustro.

Se acordó un pago del capítulo de imprevistos.

Y se levantó la sesion.

### Noticias Financieras

Los tenedores de Obligaciones de la Sociedad de los Ferro-carriles de Almansa á Valencia y Tarragona pueden presentar en Barcelona en las Oficinas del Banco Hispano Colonial el cupon que vencerá el 1.º de Enero próximo acompañado de su correspondiente factura para poderse hacer efectivo desde el dia 2 del citado mes.

—La misma Sociedad ha acordado repartir un dividendo de diez pesetas por accion á cuenta de los beneficios del corriente año presentando para su cobro el cupon n.º 1 acompañado de la correspondiente factura.

El Banco Hispano Colonial avisa que el dia 1.º del próximo Diciembre tendrá lugar en Barcelona el 14 sorteo de amortizacion de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, entrando solo en el sorteo los 1.181.300 Billetes Hipotecarios que se hallan en circulacion; dividiéndose en el acto del sorteo en 11.813 lotes á cien Billetes cada uno.

### Noticias marítimas

Vapores-correos de la Trasatlántica.—El «Alfonso XII» llegó el 13 al Havre procedente de Liverpool y de paso para Santander y las Antillas.

El «Reina Mercedes» llegó el 13 á la Habana procedente de Vigo y Puerto-Rico y de paso para Colon y escalas.

El «Veracruz» fondeó el 14 en Cádiz procedente de la Habana en viaje directo.

El «Antonio López» llegó el 14 á la Habana procedente de la Península y de Puerto-Rico.

El «Isla de Mindanao» llegó el 15 á Vigo procedente de Manila y Cádiz y de paso para Liverpool.

El «San Francisco» salió el 15 de Barcelona para Cádiz, Vigo y Colon.

El «Isla de Luzon» salió el 15, á las cuatro de la tarde, de Barcelona para Manila y escalas.

Tansports maritimes á vapeur.—El «Provence» recaló el 11 en las Palmas continuando su viaje á Buenos-Aires y escalas.

El «Poitou» llegó el 12 á Río-Janeiro procedente de Marsella, Barcelona y escalas.

El «Bourgogne» salió el 17 de Marsella para Barcelona, Málaga y el Brasil.

El «Bretagne» zarpará el 20 de Marsella para Barcelona, Gibraltar y demás escalas hasta Buenos-Aires.

Navigazione Generale Italiana.—El «Orione» llegó el 9 del corriente á la República del Plata.

El «Sirio» salió el 11 de Buenos-Aires para Génova y escalas, tocando en Barcelona.

El «Parseo» tocó el 11 en San Vicente de Cabo Verde continuando para el Río de la Plata.

El «Vicenzo Florio» pasó el 11 por Tarifa regresando de Buenos-Aires.

El «Umberto I» debía recalar el 17 en Barcelona de paso para el Río de la Plata.

El «Pó» llegó el 10 á Río-Janeiro regresando del Plata con rumbo á Génova y escalas.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 19.—1 cordero, 10 kilos, Noria del Cuch; 1 ternera, 134, Juan Mercadal de Alayor; 1 cordero, 18, Juan Llambias de Mahon; 1 cabra, 10, Antonio Gomila de San Cristóbal; 3 cerdos, 247.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Barcelona 18.—2 t.

Una hora despues de terminada la funcion en el Teatro Español, se declaró un incendio que destruyó completamente el edificio. El fuego se comunicó á varias casas colindantes á dicho coliseo, causándolas deterioros de poca importancia, exceptuando las que están situadas en el paseo de Gracia.

Ignórase el origen del siniestro; no teniendo que lamentarse desgracias personales.

Madrid 18.—9 n.

Los periódicos oficiosos de Berlín desmienten que el Emperador de Alemania proyecte hacer un viaje á España.

El comité de los huelguistas de los docks de Lóndres ha rendido cuentas, haciendo constar que se recaudó la cantidad de cuarenta mil libras esterlinas recibidas de la Australia, para aplicarlas á los gastos de la huelga, de las que han sobrado cinco mil.

Madrid 18.—10 n.

El periódico «La Epoca» dice que debe aplicarse el correspondiente castigo, á quien resulte responsable de haberse hecho ostentacion de la bandera tricolor, en la reunion verificada en el Círculo federal de Madrid.

Se ha confirmado que la familia imperial del Brasil se embarcó en el vapor «Alagrás» para dirigirse á Europa.

Madrid 18.—10-30 n.

Dícese que los Directores del ministerio de Marina han presentado la dimision de sus respectivos cargos, á causa de considerarse molestados por la supresion de las estaciones marítimas.

Madrid 19.—9 m.

El Gobierno republicano ha sido reconocido por todas las provincias del Brasil.

La revolucion atribúyese á que la hija del Emperador, que ejercia gran influencia en la Corte, pretendia convertir el imperio en tributario del Papa; y además su esposo era en es-ce o derrochador y vicioso.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Santa Isabel reina de Hungría, viuda.
Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de las Angustias en el Carmen.

Santo de mañana

S. Félix de Valois, confesor y fundador.

COTIZACIONES

Table with financial data for Barcelona 18. Columns include item names like '4 por ciento Interior' and values like '74'82'.

Barcelona 19.—11'50 m.

Table with financial data for Barcelona 19. Columns include item names like '4 por ciento Int.' and values like '74'81'.

Madrid 18.

Table with financial data for Madrid 18. Columns include item names like '4 p. Interior' and values like '75'15'.

Movimiento del Puerto

Entrados el 19

De Palma vapor-correo «Menorca» Capitan D. Francisco Cardona con 17 trips y la correspondencia.

ANUNCIOS

El Comandante Militar de Marina de la provincia de Menorca, Capitan del puerto de Mahon, etc.

Hace saber: Que con arreglo al art. 17 del Reglamento de 18 Enero de 1876 para la propagacion y aprovechamiento de los mariscos: Prohibe bajo la multa de 23 pesetas el uso de la rastra, pala ó cavador de mano y de asta en los criaderos de aprovechamiento común sumergidos y emergentes.

Así mismo y con arreglo al mismo artículo será penado con la misma multa, el que de criaderos de aprovechamiento común sumergidos ó emergentes estraiga mariscos que no alcancen la medida legal; debiendo devolverse al mar los que no la tuviesen y por cualquier motivo saliesen prendidos á mariscos aprovechables que la alcansasen.

Bajo la misma multa quedan prohibidos el uso del boliche y bolichon de ostras.

Y se hace público para conocimiento de los mariscadores, pescadores y demás á quienes pueda interesar. Mahon 16 Noviembre 1889.—Emilio Hédirer.

Centro General de Negocios

El dia 25 del corriente á las 10 de la mañana, tendrá lugar en las Oficinas de este Centro la subasta de la casa situada en esta ciudad, calle de la Reina núms. 22 y 24, perteneciente á D. Práxedes Serra y Arbona, por el precio y bajo las condiciones consignadas en el pliego que junto con la titulación, está de manifiesto en dicha Sociedad.

PÉRDIDA

En la noche del día 18 de Noviembre actual se extravió por las calles de esta ciudad, enuelto en un pñuelo, un décimo de la Loteria de Madrid, que se juega hoy 19

Se suplica á la persona que lo haya encontrado se sirva entregarlo en esta Imprenta.

SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderá en licitacion verbal el domingo 24 del actual á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. José Vinent la casa n.º 35 de la Plaza de la Esplanada de esta Ciudad procedente de las herencias de Francisco y Margarita Quintana y Orfila, bajo el tipo de 2.250 pesetas.

CALENDARIOS AMERICANOS para 1890

Se hallan de venta en la imprenta de M. Parpal, calle del Bastion, núm. 39.

OPERARIAS

Se admitiran de 12 años en adelante para la fabricacion de género de punto, pudiendo ganar de 2 á 4 rs. vn. diarios. En esta imprenta informarán.

AVISO

Mediante una módica retribucion se procura dinero á préstamos sobre hipotecas de buena garantía y se administran fincas. Informes: Deya 16., 1.º.—Mahon.

BUÑUELOS

Los habrá todos los dias á 45 céntimos de peseta los 400 gramos. También se encontrará miel de Menorca á ochenta céntimos los 400 gramos. HORNO CALLE S. JORGE 14.

Para Vender

Lo está la casa de la calle del Arraval n.º 75. Para informes dirigirse casa Guillermo de Torelló, en la Carretera de S. Clemente.

NODRIZA

Una que desea criatura para amamantar. Vive en Villa-Carlos, calle de Staud. número 45

NODRIZA

Una que desea criatura para amamantar. Vive calle de S. Andrés núm. 3.

NODRIZA

Una que desearía colocacion en casa de los padres de la criatura. Darán razon en esta imprenta.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro

También se vende suelta á precios módico, Bastion, 39, Imprenta.

Fes de vida

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

Listas de empaque

En la imprenta de «El Bien Público»

Large framed advertisement for 'LA SEÑORA D.ª ANTONIA MARTORELL Y CAULES' who passed away on the 9th of the night of yesterday. Includes details about her family and funeral arrangements.

Advertisement for 'CLAVE DE LECTURA' by D. Bartolomé Allés Pons, intended for professors. Includes details about the book's content and price.

Advertisement for 'OJO Almacen Rampa de la Abundancia' located at number 4. Lists various goods like sugar and coffee for sale.

Advertisement for 'Pianinos' and 'SOMBREROS MODELOS' for ladies and children. Also mentions 'LECHE DE BURRA' and 'Camarero y Sirviente'.

Large advertisement for 'LA VIDA DE MANUEL BELTRAN' located at Calle Nueva 29 in Mahon. Includes a small illustration of a man.